



EPREUVE D'EDUCATION À LA CITOYENNETE

L'élève traitera l'un des deux sujets proposés.

Sujet 1 : Compte tenu de l'actualité africaine, est-il possible de penser un avenir meilleur pour l'Afrique ?

Consigne de travail : Insistez sur les aspects politique et économique.

Sujet 2 :

En dehors des tâches que nous avons accomplies, je ne peux pas dire qu'il y ait eu d'autres grands acquis. La grosse faiblesse de l'Organisation de l'Unité Africaine et qui aujourd'hui est celle de l'Union Africaine, c'est en fait que l'institution n'est rien d'autre qu'un club des chefs d'Etats. Parfois élargie à quelques ministres des affaires étrangères. Mais très vite on se rend bien compte que tout cela est complètement artificiel, et le problème qui s'est posé à nous à l'époque est que nous n'avions pas réussi à sortir de ce carcan d'institution au sommet de chacun des Etats. Nous nous rendions compte que quelque chose laissait à désirer dans le travail qui se faisait.

Si on lit les écrits de l'époque, on se rendra compte que nous avons toujours préconisé que l'Union Africaine descende au niveau des populations, des organisations de la société civile, des institutions au plus bas niveau possible. Que ce soit effectivement une organisation des peuples pour les intérêts du peuple et non une organisation des gouvernements. Mais quand je pense que depuis 1972 nous sommes toujours au même niveau : l'Union Africaine n'est toujours pas l'Union des peuples africains, c'est plutôt l'Union des chefs d'Etats Africains. Et c'est vraiment dommage pour l'Afrique.

En clair, je dirai que nous n'avons pas fait de progrès. Les chefs d'Etats se réunissent depuis lors et le seul progrès que j'ai vu venir de l'Union, c'est cette détermination de mettre au banc de l'Union, tout gouvernement qui arrive au pouvoir par la force. Ça au moins ils ont réussi. Mais je crois que si nous sommes sincères avec nous-mêmes, ce ne sont pas les coups d'Etat qui font le plus mal à l'Afrique, c'est la mal gouvernance des chefs de ces Etats.

Gatien POGNON, Ancien S.G.A de l'O.U.A. à l'occasion des 50 ans de l'U.A. le 25.06.2013, in www.24haubenin.info.

A l'aide du texte, de ses connaissances propres, le candidat fera une explication du document proposé.

1. Présentez le document : Nature, Auteur, Idée générale.
2. Après avoir retracé l'historique de l'O.U.A., présentez les objectifs qui ont présidé à sa création.
3. Relevez dans le document deux problèmes majeurs dont souffre ladite organisation et précisez leur cause.
4. Présentez les réformes politique et économique ayant abouti à la mise en place de la nouvelle institution (U.A.).
5. Pensez-vous que l'avènement de l'U. A. a réellement favorisé l'intégration en Afrique ?

Barème de correction

* Introduction	3Pts
* Corps du sujet	
Connaissances	8Pts
Organisation des idées	2 Pts
Argumentation et exemples	2 Pts
* Conclusion	3 Pts
* Présentation	2 Pts